

リンゴの果汁につきましては、六十三年に六千トンであつたものが平成四年には三万八千トンというふうに、おおむね農産加工品が実は増大しているわけであります。

○栗原(博)委員 私ども新潟でございますが、新潟も米菴とか、もちとか、あるいはまた山間地の方に参りますとやはり野菜等の加工産品の業種がござります。

産業に大変大きなマイナスの影響を与えておるわけでありますから、それをかぶつておりますこの産業に対して特段の御配慮をお願い申し上げます。

ドの農産加工業に与える影響につきましては、現在鋭意その影響等について検討しているところでござりますけれども、基本的にはウルグアイ・ランド交渉におきましては、極力国内の農業、農

○鈴木(久)政府委員　この制度は平成元年に発足
たってどのように御措置をされているかといふことについてお聞きしたいのですが。

大きな貢献をし、また雇用の増大に努めているか
ということはもう論をまたぬわけですが、
その中で、この特定農産加工というのは、全食品

て、今後の農産加工業はどのような傾向になるかということ、また、それに対してもどのような措置を今後とられるかということをお聞きしたいと思

ら交渉してまいつたわけでござりますけれども、その結果がどのように具体的に国内の農産加工業に影響を与えるのかという点につきまして、今里

全な発展を図るという観点から、金融、税制上の措置を通じて経営改善に努めてきたところであるが、います。

○鈴木(久)政府委員 食品製造業の平成三年の出
荷額は約三十五兆円というようになっておりまし
た。今後ますます増加する見込みであります。

ラウンドの農業合意においては、脱脂粉乳、バターなどの乳製品、小麦粉などの麦加工品など、従来輸入制限品目であったものがそぞれ基

○栗原(博)委員 大臣にお伺いします。
今のお答えでは私はどうも理解しにくいのである
うように考えております。

と、まず融資措置でございますけれども、新技術資金を中心に活発に利用されておりまして、平成元年度から五年度までの五年間の融資実績を見ますと、三百一十一件、一千二十一億円に達しております。また、税制上の特例措置につきましても、経営改善のために導入した機械、装置の特別償却が活用されているところでございます。

一〇・一%を占めておりまして、我が國の中で一大産業分野を形成しております、大きな雇用の場と所得機会を提供している。また、国産食用農水産物の四分の一を原材料として使用しております、我が國農林水産業に対し安定的な販路の場を提供しているというふうに考えております。

も、その間の内外価格差を基礎とする関税相当量の設定など所要の措置を講ずる。関税以外のすべての国境措置を関税化することになったわけになります。

米につきましては、ミニマムアクセスの設定という形で合意が成り立っております。米以外の品目につきましては、今申し上げたような形で決着がついてござります。

野党を問わずこれに對して大変腐心いたしました。しかし、今の十二品目ですか、あるいはまた牛肉とかかんきつ類、これは昭和五十九年からずっと、あるいは農産物の十品目なんて昭和五十八年から対応は終わっているわけですから、当然、ウルグアイ・ラウンドにおいてこういう問題になつた場合どうするかという対応は、米とは違

具体的な実例を挙げますと、例えば輸入オレンジ果汁に対抗するために、風味向上のための新技術、窯蒸の充てん施設ですけれども、こういったものを導入するとともに、ラインの大型化などによるコストの低減を図ったかんきつ果汁メーカーの一例、リンゴフレーバー等の果実加工製造施設を導入して多角化を図ったリンゴ果汁メーカーの例に見られますように、各企業の経営改善の努力を支援し、一定の成果を挙げてきたものというふうに考えているところでございます。

そのうち、特定農産加工業でござりますけれども、現在かんきつ果汁製造業、非かんきつ果汁製造業を初め九種の業種が指定されておりまして、これら九業種の平成三年の出荷額は約六千億円でございまして、食品製造業全体の生産額の一・七%という状況になっております。

をしておるわけでござります。これに伴う国内対策でござりますけれども、現在農政審議会においていろいろ御審議をいただいているところでございまして、今後、これらの議論を踏まえながら、また緊急農業農村対策本部において検討の上、所要の措置を総合的かつ的確に講じることとしているところでござりますけれども、農産加工業対策につきましても、これらの中で万全を尽くしてまいりたいというように考えております。

うわけですから、前もってこれは十二分に審議してあるべきだ。私は今の局長の答弁は大変納得しがたいのですが、大臣の方からお聞きします。

なお、その後のいろいろな情勢によって、かなりミカン果汁あるいはリンゴ果汁などにつきまして輸入がふえている状況にござりますけれども、こういったものにつきましても、できるだけ国内のかんきつあるいはリンゴを活用するということに努めるというのがこの法律の趣旨でございますので、引き続き、国内の原材料の使用のために努め定資産税等の減免とか、そういうものについて極力対応していただきまして、特に我が国がこうしてウルグアイ・ラウンドをいや応なしにのみ込まれざるを得ない、あるいはまた過去の農産物の十二

○ 藤原(博)委員 米の自由化の問題もそうでござりますが、農林省は何かするとすぐ農政審議会、農政審議会と申しますが、今農家は大変な状況に入っている。まだそれでも農政審議会に諮問するとかその答申を待っている、そんな農政であってはならぬと思うのですが、あなたの御所見をお聞かせください。

そして、今回はすべての農業、農産物貿易がガットの場で決定されることになり、米を除きましては関税化されることになりました。したがいまして、ある程度AMSの数字その他によりまして、関税が削減されてくるようになります。それに対して昨年政府は、閣議了解で基本事項を決めたわけでございます。

そして緊急対策本部もつくりました。そして、その中でいろいろうたっておりますが、一つは、農政審議会において御意見を十分聞いて手を打っていくこという問題があります。そしてまた、ある面では、政府自身といたしましても、今までの諸施策、諸制度を徹底的に勉強しまして、拡充強化していくこうという決意をしたわけでございますが、片一方、前回の牛肉・オレンジに伴う一連の措置のときの期限が来たので、今回両方込めて延長並びに中身を変えてお願いをいたしておるところでござります。

よろしく御理解のほどお願い申し上げます。

○栗原(博)委員 細川前総理が、自由化のとき、農家の方々が疲れて眠っている夜中に、あれだけ大変感動するような対応すると言つておったわけです。にもかかわらず、あれから何ヵ月たちましたか、この中でまだ農政審議会云々と言つていいことについて、私も農業をしている一人といたしまして大変遺憾に思うわけです。しかし、加藤大臣は、過去の歩みを見ましても、農業問題は御専門であり、また大変御見識の高い方でありますので、ぜひ積極的に進めていただきたいと思います。私は決して局長に云々言つわけではありません。農林省全体の対応について申し上げたわけですので、局長、ひとつ誤解のないようにお願いします。

私たち日本のは、食料をカロリー・ベースでた

しか六四%ですか、六〇%近く他の国から輸入し

ております。最近のデータによりますと、食品衛生法に基づくデータでは、輸入食品が二千五百萬トン輸入されているということで、一九九二年の

輸入届け出件数が約七十八万件に及んでいるところでございます。そのうち、輸入食品の化学的な検査が、その輸入量の約一六%しか検査されていないというふうにあるわけございます。私の数値が間違つておるかもわかりませんが。そういう

中で、今、米の問題、ウルグアイ・ラウンドによつてなおさらいろいろな農産物がどつと日本に押し寄せてくるわけであります。

○高原説明員 輸入されます農産物や加工食品、原料のチェック機構ございますが、厚生省とい

いの米は精米で入ってきておるわけであります。食品衛生法に基づくと玄米が対象であったと承つております。それも、緊急的な措置でこの食品衛生法ではタイの米の精米を認めていると伺っております。その中で、農産物の輸入についてのときの期限が来たので、今回両方込めて延長並びに中身を変えてお願いをいたしておるところでござります。

○栗原(博)委員 細川前総理が、自由化のとき、

農家の方々が疲れて眠っている夜中に、あれだけ

大変感動するような対応すると言つておったわ

けです。にもかかわらず、あれから何ヵ月たちま

したか、この中でまだ農政審議会云々と言つて

いることについて、私も農業をしている一人とい

たしまして大変遺憾に思うわけです。しかし、

加藤大臣は、過去の歩みを見ましても、農業

問題は御専門であり、また大変御見識の高い方で

ありますので、ぜひ積極的に進めていただきたい

と思います。私は決して局長に云々言つわけでは

ないのです。農林省全体の対応について申し上げたわけですので、局長、ひとつ誤解のないようにお願いします。

私たち日本のは、食料をカロリー・ベースでた

しか六四%ですか、六〇%近く他の国から輸入し

ております。最近のデータによりますと、食品衛生法に基づくデータでは、輸入食品が二千五百萬

トン輸入されているということで、一九九二年の

輸入届け出件数が約七十八万件に及んでいるところでございます。そのうち、輸入食品の化学的な

検査が、その輸入量の約一六%しか検査されてい

ないというふうにあるわけございます。私の数

値が間違つておるかもわかりませんが。そういう

中で、今、米の問題、ウルグアイ・ラウンドによつてなおさらいろいろな農産物がどつと日本に

押し寄せてくるわけであります。

○高原説明員 輸入されます農産物や加工食品、原料のチェック機構ございますが、厚生省とい

この前の米の輸入のときを見ますと、例えばタイの米は精米で入ってきておるわけであります。食品衛生法に基づくと玄米が対象であったと承つております。それも、緊急的な措置でこの食品衛生法ではタイの米の精米を認めていると伺っております。その中で、農産物の輸入に対する緊急的な措置でこの食品衛生法ではどのようなチェックをされているか、厚生省の方と農林省の方にお聞きしたいのであります。

この前の米のあいつのような異常な問題は、食糧庁の方の対応がまずかったということございま

すが、この米の残留農薬等の検査で対応ができる

なかつた、船がどんどん入ってくる、それに対して検査体制が整つていなかったのじゃなかろうか

と私は思つわけでございますが、水際の検査体制

であるということ、今後、このような海外から

の食料品をいかに安全にそれをチェックするかと

いうことが大きな課題だと思っております。そこで、今までの食品衛生法に基づく違反事項等、我

が国に食料が二千五百萬トンも入つてくるわけですから、この監視あるいはまた検査等についてお

聞きしたいわけでございます。

私は、前もって質問をお届けしていなかつたの

で大変御迷惑をかけておると思うのですが、輸入

食品の監視業務については現在二十一の検疫所があると伺つていますが、今何人ぐらいいるのでございましょうか。それから、植物防疫の方でござ

いますが、全国の重立つた港とか空港に防疫所が設置されておりまして、五つの本所と十四の支所

あるいはまた七十九の出張所があると承つていま

す。こういうところで、何人ぐらいの方がおられるか。また、動物検疫所につきまして、空港、港

湾等におられるようですが、この三点について今

どうな人間配置になつているかということ、あるいはまた今回の米の莫大な輸入に伴つて、こ

ういう事態に備えてどの程度増員されたかという

ことをお聞きしたいと思います。

○高原説明員 食品衛生監視員でございますが、

今回のガット・ウルグアイ・ラウンドとは別の、

いわゆる緊急輸入ということで定期的に食品衛生

監視員を強化しておるわけでございますが、例え

ば最近の傾向でございますと、平成四年度で百五

十五名、平成五年度で百九十五名、三十名増加さ

でございますが、現在、輸入食品の監視体制につ

いておるわけでございます。五年度から六年度に

かけてましては二百五名という形で、十名ではござ

いましたが、逐次増強しておるところでございま

す。

○栗原(博)委員 植物検疫の方はいかがですか。

○日出政府委員 今詳しく述べておきます。

私が、全国で約八百名の植物防疫官によりまして

水際での植物防疫の体制がとられているわけでござります。これにつきまして、先生も御案内のとおり、世界で百ヵ国以上入りました国際的な植物

防疫条約に基づく植物検疫法に基づきまして、各

国で専門家によって議論された後の一つの体制の中であつておるわけでございます。

○栗原(博)委員 動物検疫の方はおわかりにはな

りませんか。

○鈴木(久)政府委員 ただいま調べておりますの

で、後ほどまた御報告したいと思います。

○栗原(博)委員 わかりました。

ウルグアイ・ラウンドの米の問題が起きまし

て、まだウルグアイ・ラウンドは発効しておるわけではありませんが、緊急輸入等で米がどつと

入ってきた。それに対応して何人くらい増員した

のでしょうか。

○高原説明員 食品衛生監視員でございますが、

よつてはカビみいたいものが生えているかない

かというような、大体目で見て判断ができるよう

な事項についての検査であるというふうにお考え

いただきたいと思います。

○栗原(博)委員 この食糧品で、目で検査すると、いうのはわかるのですが、一番大事な残留農薬、ポストハーベスト農薬というのは、少しは破碎しても大したことではないと思うのですが、要するに我々の人体に化学的な影響を及ぼします検査といふものは、どうしてももつと増員をせねばならぬと私は思うのですよ。ですから、この大陸作戦の検査は厚生省の所管だと思うのですが、そこでは、石ころが入っているとか紙切れが入っているとか、そういうのは検査では見ないのでですか。

○上野(博)政府委員 検査の分担関係につきましては、今私申し上げましたように、夾雜物の関係であるとか、カビが生えているかないいか、水漏れがあるかとかいうようなチェックを食糧庁の関係が担当いたしております。もちろん私どもも、いわゆる安全性の観点について多大の注意を払いながら、关心を持ちながら業務に当たっていることも事実でございますけれども、農業等の関係の安全性の方につきましては、先ほど先生御質問の中にもございましたように、食品衛生法の関係の分野でお取り扱いをなさっているというのが現状でございます。

それから、先ほど検査官の数、ちょっと私はつきりお答え申し上げられなかつたのでございますが、手元の資料によりますと、五千六百名弱という程度の数でございます。

○栗原(博)委員 私の質問にお願いします。

○高原説明員 厚生省といたしましては、現在までのところ二百九十五船百九十万トンにつきまして検査を行いました。検査項目といたしましては、国内に基準があるものだけではなくて、在外公館その他国際機関等から入手しまして、多い国では七十五項目、少ないところでも六十項目を超える検査をいたしました。その結果については逐次公表して国民の御理解を願つておりますが、ざいますが、ポストハーベスト農薬も含めまして

ほとんどの項目につきまして検出されておりませ

ん。すべて食品衛生法上問題がなかったことから、輸入を認めたところでございます。

○栗原(博)委員 私は、あなたに今そこまで質問してないのです。それは後で聞くことであります。

私があなたに申し上げるのは、その検査の中に布切れが入っているとか石ころが入っているとか、そういうのはあなたたちは見ないのでですかと

いうことを御質問しているのです。

○高原説明員 私ども、中心に置いておりますのは、今回の場合、国民の関心が非常に農薬については高いということで、米の農薬の全体の含有量ないしは汚染ということを把握することを中心としてサンプリングいたしております関係上、必ずしも目で見ましてその異物の混入等について、すべて可能であったというわけではございません。

○栗原(博)委員 わかりました。

皆さんのが食品衛生法に照らし合わせて検査をやつておる。一つの船当たりどの程度刺すかわかれませんが、サンプルを抽出するとき、その中で紙切れとか布切れとか石ころはないかもわかりま

る。それで、国内での農薬でありますとある程

度監視はでりますが、外國のものについては、他

の国に対して大変失礼かもわかりませんが、もつ

と科学的な、残留農薬等のものについて厳しい体

制をしくためには今の人員では私はやはり不足し

ていると思うのでございまして、こういう点につ

いて、きょうは大臣もおられますし、長官もおら

れますので、ぜひひとつ、これは厚生省所管と農

林省所管という差があるかもわかりませんが、國

民は、やはり食べるのと同じ人間でございますか

ら、この点について十二分に御配慮をいただき

たいたいといふうに実は思つておるわけでございま

す。

そういうことで、ポストハーベストの件でございますが、今までポストハーベストは残留農薬の適用外であって、かつて何か食品添加物と

同じような取り扱いをされておった。食品添加物

というのは、これは人体に入るわけですから、大変厳しい数値というのでしようか、厳しい監視体制があるわけですが、今度米が他の国から入ってくるという想定かどうかわからなかつたと思うのですが、この中の添加物、要するに臭化メチルとかあるいはまた燐化アルミニウム等、こういうものは当時確かに添加物取り扱いだつたといふうに私は承つておるわけでござりますが、こ

ういうものについて、ポストハーベスト農薬について、今我が国にどの程度の農薬が他の国から参つておるかということをお聞きしたいと思うのです。

○日出政府委員 いわゆるポストハーベスト農薬でございますが、国内でどのくらいあるかというの、私どもの農薬取締法を担当しております局としますと、九つあるわけでござります。

ただ、先生のお話は海外でのポストハーベストの使用実態ということでおっしゃいます。ちょっと私どもつまびらかではございませんが、アメリカの八種類について残留農薬の基準が設定されているふうに承知しております。

○栗原(博)委員 たつた八種類ですか。

○日出政府委員 これは、私どもは国内の方の農薬の担当ということで、一応知つておるといいますか、承知しておるといつてござりますが、残留基準が設定されている農薬については、アメリカの米については八種類だといふうに承知しております。

○栗原(博)委員 私も数字のことは、基礎資料を

持つてないのでそれに対する反論できません。

このポストハーベストの問題でございますが、我が国が一九八三年に政府の決定によって八十九のアクションプログラムで市場開放政策を進め、貿易の摩擦を回避するということで、その中で農薬の規制が緩められてきたよう私は思うのですが、今までポストハーベストは残留農薬の適用外であつて、例えれば、バレインショの発芽防止剤

とかあるいはまた小麦と小麦粉のポストハーベスト殺虫剤フェニトロチオンあるいはまたマラチオ

ン、こういうものの残留基準が大変緩やかになつてまいつたというふうに承つておるわけであります。ですが、そういうもののは、今回ウルグアイ・ラウンドで、衛生及び植物検疫に係る措置の運用に関する協定ということで、このよう

な協定が結ばれておるわけであります。これに対応してやはりそういう措置をしてまいつたのかどうか。

あるいはまた、もう一つは、今あなたは八種類の農薬が残留基準が設定されておつたようございましたけれども、最近の残留農薬の設定状況を見ますと、昭和五十三年までには二十六の農薬が残留基準が設定されておるわけであります。その後、平成四年十月二十九日に三十四、平成五年三月四日に十九、平成五年九月十四日に十七、平成六年六月九日に十六種類と八十六種類につきましては、ポストハーベスト農薬としての農薬が残留基準が設定されておるわけであります。ですが、こういうものはウルグアイ・ラウンドとの対応というのはあるのでしょうか、どんどん残留農薬をされたことについて。

○日出政府委員 ちょっと先生の御質問の趣旨をあります。この農薬が残留基準が設定されておるわけであります。例えば、ウルグアイ・ラウンドとの対応というのはあるのでしょうか、どんどん残留農薬をされたことについて。

○日出政府委員 あるいは取り違えているかもしませんが、先生が今お話しになりましたのは、例えば農薬の関係で、作物残留に係ります登録保留基準を決められている、例えば、残留農薬基準が決められておりますもの、これが例えば八十九品目といいますか八十九の有効成分について決められておりますが、そのお話を先生お話しになつておられるのかと承知しているわけでござります。

今、ガット・ウルグアイ・ラウンドの話では、先生お話しのように、いわゆるSPSといいますか、検疫なりそういうものにつきましての国際基準を決める。一方で、それとは別にそれぞれの国で科学的基準を持ちました別な基準があればそれはそれで適用して構わないというルールでございますが、私の承知している限りでは、農薬につきましては、そういうガット・ウルグアイ・

ラウンドで言いましたSPSの協定どおりのもの

が既に行われておるといふに承知しているわけでございます。

○栗原(博)委員 私は勉強不足で申しわけありませんが、協定どおりに行われているといいます

と、協定の中では、国際機関で作成された国際基準ですか、残留農薬につきましてはございますね。しかしながら、国内のいわゆる科学的な正当性がある場合は認めると、うなことになつておるわけあります、私が今お聞きしているのは、他の国から入ってくる農産物に対しまして、農業等の汚染が一つの貿易障害として、これはだめだというような措置がとられないために

こういう協定というもののが実はガットの中にあるのではないですか。

○東(久)政府委員 先生御承知だと思いますが、ガットは、二十条に一般的にこういう場合には

ガットの規定によらないことができるというのがございまして、その中に一つ、「人、動物又は植物の生命又は健康の保護のために必要な措置」を

とることは認めるということでございます。その実行の方法を今回ウルグアイ・ラウンドの中で、この運用に関しては、国際的な基準があるものに

ついてはこの検疫・衛生措置を国際基準に基づかれておりますが、今先生御指摘のADI

が、その規定によらないことがある場合に、科

学的な正当性がある場合はそれによらないことができるということになつておるわけでございまして、そういう意味で、これにつきましてこの二十一

条の運用の仕方ということを定めたわけでございまして、特にこれがために緩めるとかそういう形等を定めていこうといふ方向でございます。

○栗原(博)委員 わかりました。
私は、残留農薬の基準値が大変緩まつた品目もあるやに伺つておったのですから、それについて、将来というかウルグアイ・ラウンドに向けまして、私たちが他の国から入ってくるポストハーベスト農業等について待つたをかけるということでもうできいかと思いまして、そういうことでその関連について今お聞きしたわけでございます。

す。

次に、私はお聞きしたいのでございますが、ADIの件でございますが、ポストハーベスト等の中においてもそうですが、我が國のADIの基準値を出すにはたしか五六十キロぐらいために

は六十キロぐらいということであるようございますが、その中で米等は、アメリカに比べ日本は莫大にたくさん食べるわけですね。その中で、こ

ういうADIあるいはまだ残留農薬の基準値等については、どういうふうにお考へであるか、ちょっとお聞きしたいのですが、

○山本説明員 御説明申し上げます。

我が國の農産物に関する残留農薬基準を設定するに当たりましては、当該農薬の一回許容摂取量と私ども呼んでいますが、今先生御指摘のADI

のような安全性に関する資料に加えまして、日本人の各農産物の摂取量等に基づきまして、日本人の食生活の特徴を考慮いたしまして、安全性が確保できる範囲で基準をつくっているところであります。

○栗原(博)委員 わかりました。

私は、このADIは、どの程度まで摂取したら一番害が出てくるということの基準値から、それに対するいろいろの食糧をとるのに合わせながらADIというものの数値が出るよう伺つておるわけであります。このウルグアイ・ラウンドにおいて、私は、何としても米を、実際ここで

ちょっとと回りくどい質問をしまつたけれども、やはり国内のきれいな食糧、米というのはできる限り国内で生産するという中で、他の国の農産物が危険とは言いませんが、できる限りこういう残留農業等の問題の中で検討していくべきながら、國內のおいしいといいましょうか、きれいなといいま

しょか、国内も農業がたくさん使われていると

いうことでございますが、人間というのは、何と

しても病気等になるのはすべてやはり化学薬品か

らでございます。一日に食品添加物は約十グラム

我々はとっている、体の中に入っているそろりありますし、そこにまた農業の部分とか、あるいは

また空氣の中にもいろいろの化学的な成分も入つてゐるわけでございますから、やはり人間の最も

基礎でございます食糧に対しましても、もっと厳しい監視体制をおとり願うようにひとつ御配慮願

いたいということで、御質問させていただいたわ

けであります。

特に、このよだな農産加工品等につきましても、他の国からどんどん入つてまいりますと、わざか二百人そこそこの人員では、私は、やはりそ

のチェックができないと思います。特にまた、こ

ういうADI等の数値あるいはまだ残留農薬等の

基準値についても、政府機関が他の私的機関に依存をしながら農業のこういう残留的なものも調査

していよいようございますが、できる限りこうい

うところにも予算等をつけまして、安全な食糧を

申上げまして、大変つたない質問でございますが、終わせていただきます。

○加藤國務大臣 いろいろ輸入物が入つてくる場合、私たちが、今栗原委員がおっしゃいましたよ

うに、さらに注意しなければならないのは安全と

指摘になりました関係する職員の数、その他の問題、いろいろあると思いますが、十分配慮していかなければならぬと考えておるところでございます。

○栗原(博)委員 ありがとうございました。

○竹内委員長 石橋大吉君。

○石橋(大)委員 特定農産加工業改善臨時措

置法の一部改正、基本的にこの法律案には賛成であります、せつかくの機会でありますので、幾つか質問をさせていただきたいと思うのです。

まず最初に、本法律施行後五年たつてこれを再延長するということですが、この五年間の成果、効果を得ることができたのか、この点をまず最初にお伺いをしておきたいと思います。

○鈴木(久)政府委員 法律制定後五年間この制度

によっておりまして、また、税制上の特例措置に

を適用してまいつたわけでございますけれども、

その結果、五年度の終わりまでの数字で申し上げますと、三百二十一件、千二十一億円という数字

になつておりますが、この点をまず最初に

お伺いをしておきたいと思います。

○鈴木(久)政府委員 法律制定後五年間この制度

のことをついてお聞きをしたいと思うのです。

御承知のように、この法律案は、昭和六十三年の牛肉・オレンジの輸入自由化、農産物十二品目

の自由化問題に端を発しまして、自由化等の影響

は、地域農業と密接に結びついている農産加工業者にも及ぶことは必至であり、その結果、農産加工業の存立が危うくなれば、国内農業は農産物の由化等の影響を受けることが想定される特定農業加工業者、かんきつ果汁製造業等九つの業種に限られ、農産加工業の体質強化を積極的に促進する措

今後どういうふうに扱われていくのか。消費者の素朴な常識からすると、製造年月日も示してもらいうし期限表示も示してもらうと一番親切なようないいもしないこともないのですが、ここら辺についてどういうふうにお考えになっているか最後に承っておきたいと思います。

○鈴木(久)政府委員 食品の日付表示につきましては、現在、製造年月日表示が原則になつておるわけでござりますけれども、今先生が御指摘になつたようないろいろな問題を背景にしましてこの日付表示のあり方につきまして検討をしてまつたわけでございます。

平成四年三月に食品流通局に食品表示問題懇談会を設けまして検討してきた結果、昨年の十一月十五日に「今後の食品の日付表示制度については、原則を製造年月日表示から期限表示へ転換することが適當」との報告を取りまとめられておりまます。また、厚生省におきましても、食品の日付表示に関する検討会において検討を行い、農林水産省と同じ考え方の報告書を同日公表しております。

○竹内委員長 藤田スマ君。

○藤田委員 私は、先日青森農工連のジュース工場を視察してまいりました。このジュース工場のおっしゃるには、生産者団体としては、ほかのジュース工場と違つて輸入果汁を使うわけにはいけない、そういうことで、日本で初めてという技術も導入し、新しい商品の開発など本当によく頑張つておられるわけです。しかし、特定農産加工法の融資ということについては、今のような時期に融資で設備を新しくするというような気にはならない。先の展望が見えない。勢いのあるときならばいいが、低利といつても新たな金を使うということになるのはきつい。こういうふうに率直に言つておられました。

実際、リンゴ果汁の輸入量というのは、自由化などを経て本年度内に行うということをめどに検討を進めているところでございます。

なお、製造年月日といわゆる期限表示、賞味期限、この両方を表示する方がいいのではないかといふ御指摘でござりますけれども、この日付表示制度のあり方につきましては、最近における食品の製造、流通、消費の実態を踏まえ、また国際的な規格、基準との整合といふ点も考慮しつつ農林水産省及び厚生省において検討を行つた結果、先ほど申し上げましたように「原則を製造年月日表示から期限表示へ転換することが適當」との結論を得たところでございまして、期限に加えまして

さらに製造年月日の併記を義務づけることは適当でないというように考えております。

しかしながら、從来製造年月日表示になじんできた消費者及び製造業者などが期限表示への切りかえに当たつて混乱を来すことのないように、十分な経過期間を設けるとともに、期限表示の趣旨、内容等につきまして、十分その普及啓発に努めてまいりたいというように考えております。

○石橋(大)委員 少し時間が余っていますが、一応予定した質問は以上で終わりましたので、私はこれで質問を終わります。ありがとうございました。よろしくお願ひします。

○鈴木(久)政府委員 確かに、特定農産加工業

は、その地域におけるリンゴあるいはミカンといったような基幹的な農産物の加工仕向け先としては非常に重要な地位を占めております。また、その地域の雇用、所得機会の確保などを通じた地域経済の活性化に大きく貢献してきているというようになります。

しかしながら、特定農産加工業に係る輸入自由化等の結果、製品の輸入が増加しまして、特定農産加工業者の経営に影響が生じておる。またさらには消費者の志向が、低価格よりも高品質に向いているといった当初の傾向から、価格面よりも品質面で重点的に行われていることが多かつたのに対しまして、最近では低価格志向がかつてないほど強まっている。また、諸外国の方も、市場調査に基づく新商品の開発、流通体制の整備、こういったものが行われております。輸出を本格化させつあるというような状況にございまして、自由化の影響は今後さらに強まるものというふうに見込まれておると認識しております。

こういった観点から、今回引き続きこの法律につきまして期限を五年間延長し、今後とも適切に

苦悩をしていらっしゃるわけであります。

私は、地域の農産物を生かそうと頑張ってきた工場の担当者にこういうふうに言わしめるのが輸入自由化政策なんだと思いますが、このような現状をどういうふうに認識しておられるのか、簡潔にお答えください。

○鈴木(久)政府委員 確かに、特定農産加工業

は、その地域におけるリンゴあるいはミカンといったような基幹的な農産物の加工仕向け先としては非常に重要な地位を占めております。また、その地域の雇用、所得機会の確保などを通じた地域経済の活性化に大きく貢献してきているというふうに思つてます。

先ほどもおっしゃったように、輸入の影響といふことはこれからよいよ本格化するんだ、こういうことになりますならば、農産加工業者が設備廃棄や縮小、撤退を余儀なくさればこれまでの大変な影響を与えることになるわけありますから、この歯止め、こういうものが要るのじゃないかといふふうに思つてます。

苦悩をしていらっしゃるわけであります。

私は、地域の農産物を生かそうと頑張ってきた工場の担当者にこういうふうに言わしめるのが輸入自由化政策なんだと思いますが、「このような現状をどういうふうに認識しておられるのか、簡潔にお答えください。

○鈴木(久)政府委員 確かに、特定農産加工業

は、その地域におけるリンゴあるいはミカンといったような基幹的な農産物の加工仕向け先としては非常に重要な地位を占めております。また、その地域の雇用、所得機会の確保などを通じた地域経済の活性化に大きく貢献してきているというふうに思つてます。

しかしながら、特定農産加工業に係る輸入自由化等の結果、製品の輸入が増加しまして、特定農産加工業者の経営に影響が生じておる。またさらには消費者の志向が、低価格よりも高品質に向いているといった当初の傾向から、価格面よりも品質面で重点的に行われていることが多かつたのに対しまして、最近では低価格志向がかつてないほど強まっている。また、諸外国の方も、市場調査に基づく新商品の開発、流通体制の整備、こういったものが行われております。輸出を本格化させつあるというような状況にございまして、自由化の影響は今後さらに強まるものというふうに見込まれておると認識しております。

こういった観点から、今回引き続きこの法律につきまして期限を五年間延長し、今後とも適切にその運用を図ることによって特定農産加工業の振興を図つてまいりたいというふうに考えておりま

す。

○藤田委員 農産加工業が安い輸入原料の使用に流れいけば、生産農家も大きな影響を受けることになることは言うまでもありません。

農産加工法では、事業転換をする場合、一〇〇%輸入原料ということになれば論外だというふうには言つておられますけれども、輸入農産物を原料にするということは否定しておりません。たとえそれから、リンゴ果汁では七〇%の使用が四六%にまで落ちています。それでもなおこの農工連の九年と九二年の比較ですが、ミカン果汁では七〇%まで国産であったのが三一%になつてしています。それから、リンゴ果汁では七〇%の使用が四六%

に切りかえていたとしても経営改善計画として承認するということになるのでしょうか。計画承認の基準の一つには「地域の農業の健全な発展による面もござりますので、個々の計画承認に際しては、さまざまな原材料を組み合わせる、例えば国産の原料と輸入原材料をまぜ合わせまして一定の製品をつくるといったような消費者のニーズに対応する工夫が行われたりしておる実態、あるいは国産原料の一定比率の使用を義務づけることによって規制を嫌つて逆に輸入原料の使用に特化するという動きを助長するおそれもあるといった

としての国産原料の使用の促進を図つていくのが

適切であるというように考へているところで、これが
います。

私どもとしましては、こういった法律の趣旨がさらに徹底しますように、都道府県知事に対し、本法の趣旨の周知徹底をするなど適切な指導をしてまいりたいというように考えております。

○藤田委員 私は、この法律には、政府が一方で進めるこの農産物の輸入自由化、特に果汁の輸入自由化政策によって矛盾が絶えずつきまとへ、どうしても解決できない矛盾がつきまとへんだ、そういうことをはつきり申し上げておきたいと思うのです。だから、本当に解決しようと思つたら、やはり自由化政策に歯止めをかけなければいけない、こうすることを申し上げて、次の問題に行きたいと思います。

次はリンゴの問題です。

リンゴ産地は、大変大きな不安と怒りを持つています。六月一日に農水省は、アメリカ産リンゴ輸入に伴う病害虫の侵入のおそれはないと最終判断を明らかにいたしました。私は、青森、そしてこの間は長野で、生産者の皆さんあるいはリンゴ試験場のお話を伺ってきました。とても技術的な問題はクリアしたなどと言える状況ではない、これが日々におっしゃることです。例えば火傷病の場合、輸出用の園地の周囲五百メートルに火傷病の発生していない地区を置くというわけですが、ハチや鳥、ハエなどによつても感染をするわけです。だから、受粉に使つてゐるミツバチは一キロ以上飛行する、こういう状況の中で、五百メートルの安全地帯があるから大丈夫ということにはならないんだ、そういう疑問を投げかけておられるわけです。

一方、その病害虫の侵入を水際でチェックする植物防疫検査の実態というのは、今回輸入されたニュージーランド産のリンゴの場合で十九トン、一千八百八十九箱のうち検査されたのは二十一箱、検査率は一・一%です。そして、輸出国での検査措置の確認に年間約五十人派遣されているわけですが、それとも、植物防疫官というのは全国で平成五年

○日出政府委員　先生から二つのお尋ねがあつた
と思います。

一つは、アメリカ産リンゴの検査のために何人
程度の検査官を派遣を予定しているのか、こうい
うことでござります。

これにつきましては、実はまだ正式にアメリカ
から指定の予定園地が具体的には示されておりま
せん。そういう意味で、また私どもとしまして
は、解禁を前提とした情報収集もなかなかできな
い状態でございますので、今この場で具体的な派
遣人数について言及できる段階ではないわけでござ
りますが、いずれにしても、将来アメリカ産の
リンゴの輸入解禁を行うことになりましたときに
は、検疫上の安全性を確保できる人数を派遣する
ことにしたいということは今申し上げられるわけ
でござります。

それからもう一つ、今先生のお話の、そもそも
アメリカ産のリンゴの輸入解禁をするということ
であるけれども、アメリカ側が開発した検疫措置
あるいは具体的な指定園地の問題、この辺のこと
ろは大丈夫かというお話をござります。

この問題につきましては、先生も御案内のお話
のデータの交換、あるいはことしになりまして
からの日米の植物防疫の専門官の話し合いや、コ
ドリング、アメリカリンゴコンクイ、火傷病に
つきまして、向こうの検疫措置といいますか病害

虫の防除技術がきちんととしておるということを私どもとして確認をできましたので、今その次の段階の実は公聴会の手続に入つておる、こういうところでござります。

○藤田委員 その公聴会であなた方は、もし病害虫が入った場合には国の責任で完全に撲滅する、経費や損害については国が補償する、こういうふうに答えていらっしゃいますね。しかし、青森のりんご協会では、そういう技術はあり得ないといふことを指摘しているのです。何と答えますか。

火傷病はリンゴだけに発生するのじゃないのです。ナナカマド、桜などのバラ科の植物にも広がるのです。桃やナシ、オウトウなどにも感染します。それを全部防除できますか。高温多湿の日本の気象は、火傷病の感染には絶好の環境だといふふうに言われています。感染力が強く、感染すれば枝は枯れ、若木の場合は枯死するというふうに言われているのです。もし侵入すれば防ぎようがない、つぶれる産地も出てくるのではないか、こういうふうに産地は言っておりますが、どう答えますか。

防除対策について完全撲滅だと言つても、あなた方はそれを示すことはできないでしょ。逆に、植物防疫所のパンフレットを見ますと、「植物の病害虫が新天地に侵入すると、農作物や緑の資源に思ひぬ大害を与えることがしばしばあります、それを根絶することは非常に困難です。」これはあなたのパンフレットの中にそう書いてあるのです。病害虫が発生している地域、国から輸入はしない、そういう立場に立つべきではありますか。

○日出政府委員 今先生のお話がありましたが、この植物防疫法の前提となります国際植物防疫条約では、特定の地域から特定の病害虫が前提となりますようなそういういた植物を入れることは禁止をしているわけありますが、一方で、病害虫の防除技術が確立されなければ、例外的に一つずつ輸入解禁の手続をとるというのが国際的なルールでございます。そういう意味で、アメリカ

産のリンクにつきましては、私どもいたしましたと、専門家の技術判断をもつてしても、こういった我が国に未発生の病害虫が侵入することはないと、いうふうに私どもとしては判断ができたということございます。

なお、私も実は青森に行ってまいりまして、りんご協会の方々あるいは地元の方々のお話を伺つてまいりました。私どもいたしますれば、先生がお話しのように、この問題につきましては、我が国で未発生の病害虫でございます。そういう意味で、生産者の方々の御不安を少しでもなくするということが私どもの仕事でございますので、実は現地の説明会をずっと最近やつております。あるいは、今週には各県の試験場のようなところの専門家の方々にもおいでいただきまして、技術的な問題について御説明を申し上げているわけでござります。私どもとしますれば、こういった未発生の病害虫が侵入することはないと確信をいたしておりますが、万一こういった病害虫が我が国に入つてしまひました場合には、植物防疫法に基づきまして、全額国庫負担で撲滅防除を行う、緊急防除を行うということを生産者側あるいは関係者の方々にも申し上げているところでございます。

です。だから、産地が本当に再生するまで国が責任を持って補償するのかということをお答えください。

もう一つの問題は、百万分の一の確率でも病害虫の侵入があるということならば、百万分の一の確率でも反対したい。産地はおっしゃるように大変な不安を持っています。だから、その説明会ですね、これに対しては、選果場や保管場所へ輸送中の病害虫の汚染の心配、国内に侵入した場合の対策など、そういうことに対しても一つ一つ丁寧に答えるべきです。

それからまた、一回の説明会で、その県で説明が終わつたからもういいんだということではないに、やはり求められれば何度でも説明会を開いていく、そういう姿勢が今大事であります。その点についてはいかがですか。

○日出政府委員 説明会の話の方から申し上げますれば、率直に申し上げまして、昨年ニュージーランド産のリンゴを輸入いたしましたときに、三ヶ月に公聴会を開いたわけございますが、私どもとすれば現地での説明会をもう少ししてから公聴会に臨むべきであったというのに、昨年のニュージーランド産のリンゴに関する公聴会の場合の私どもの教訓だったと思っております。

そういう意味で、実は全国で十か所以上、県によりましては二度目の要請もございました。まだ終わっておりませんが、たしか福島県が二度目の要請があつたといふうに聞いております。私どもとしますれば、人的な制約もあるわけではございませんが、極力現場に出かけまして、こういった地元の方々の御不安をなくすようにすることが私どもの仕事かと思っております。

それからもう一つ、今は植物防疫法上の緊急防除の話を申し上げました。これにつきましては、法律の二十条で損失の補償の仕方が書いてございます。私もといたしましたので、この二十条の規定の趣旨にのっとりまして適正に対処したい、こういうふうに考えておるわけでござります。

○竹内委員長 これより本案について討論に入る

問題にしないで応じていくというふうに聞きました。いいですね。そういうことでよろしいですね。そこで首を振つてくれればいいです。それでいいんですね。

○藤田委員 県から要請があれば、それは回数をかなかそうでない場合もありましようが、私どもといたしますれば、極力現地説明会に出まして御説明申し上げたい、そういう考え方でございます。

○藤田委員 アメリカの解禁の圧力の中で、初めて解禁の期限があつて、そのためには、病害虫の侵入の危険や生産者の不安、疑問、反対の声を無視して、強引に押し切つて手続を進める、そういうふうに、まさに国際化だとか自由化だとかいうことをにしきの御旗にして国内産地に犠牲を押しつけていくということでは、一体だれのための農政なのか、こういうことになるわけであります。

ガット農業合意により、さらなる輸入自由化、関税化、引き下げが強行されれば、国内の農家は壊滅的な打撃を受けることはもちろん、国産の農産物を使用している農産加工業も窮屈に立たされることはもう目に見えています。農産加工業を取り、地域農業を真に守り発展させるために、私は改めてここで農産物の総輸入自由化の撤回を求めておきたいと思います。

○加藤国務大臣 農産物加工の問題と我が国農産物との関係についてじゅんじゅんとお述べになりました。特にそういう中で、植物検疫に対する問題としていろいろ指針をいただきました。今後行政を行う上においては十分配慮してまいります。

○藤田委員 終わります。

○竹内委員長 これにて本案に対する質疑は終局

で、直ちに採決に入ります。
特定農産加工業経営改善臨時措置法の一部を改正する法律案について採決いたします。

〔賛成者起立〕

○竹内委員長 起立總員。よって、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

〔賛成者起立〕

○竹内委員長 この際、本案に対し、二田孝治外四名から、自由民主党、革新、日本社会党・護憲民主連合、公明党及びさきがけ・青雲・民主の風の共同提案による附帯決議を付すべしとの動議が提出されております。

提出者から趣旨の説明を求めます。二田孝治君。

○二田委員 私は、自由民主党、革新、日本社会党・護憲民主連合、公明党及びさきがけ・青雲・民主の風を代表して、特定農産加工業経営改善臨時措置法の一部を改正する法律案に対する附帯決議案の趣旨を御説明申し上げます。

まず、案文を朗読いたします。

特定農産加工業経営改善臨時措置法の一部を改正する法律案に対する附帯決議案の趣旨を御説明申し上げます。

（案）

農産加工業は農業と密接な関連の下で、食料の安定的供給、地域農業の振興及び地域経済の活性化等に重要な役割を果たしている。

しかししながら、自由化の影響がさらに深まる中で、農産物等の輸入が増大することが見込まれるほか、近年における景気の停滞、食料消費の不振、価格競争の激化等により、農産加工業は厳しい事態に直面している。

よって政府は、本法の施行に当たっては、左記事項に十分配慮し、農産加工業の経営改善の促進に遺憾なきを期すべきである。

（案）

現下の厳しい諸情勢に對処し、農産加工業の経営基盤を強化し、その振興を図るため、

経営構造の改善、組織化・共同化等関係諸施

策の一層の充実に努めること。

二 原材料を含む農産加工品の輸入の急増が農産加工業に悪影響を及ぼすことのないよう、

秩序ある輸入の確保に努めること。

さらに、原産地表示の徹底等に努めると

ともに、関係省庁との密接な連携の下、増加す

る輸入食品の安全性確保のための体制を整備

し、安全・良質な食品の供給、消費者に對す

る情報提供対策の整備充実を図ること。

三 今後さらに強まる国際化の進展に即応し

て、対象業種及び関連業種を追加指定する等

の制度の適切かつ弾力的運用に努めること。

四 国産加工原料用農産物の安定的供給を図

ため、農産加工業のニーズに即した加工適性

に優れた品種の開発、普及に努めるととも

に、農業の生産性の向上、流通の合理化等に

よる内外価格差の縮小に努めること。

五 食料消費の現状にかんがみ、消費者ニーズに即応した新製品の研究・開発を促進する等

農産加工品の一層の消費拡大に努めること。

右決議する。

採決いたします。

○竹内委員長 起立總員。よって、本案に対し附帯決議を付することに決しました。

○竹内委員長 以上で趣旨の説明は終わりました。

〔賛成者起立〕

○竹内委員長 起立總員。よって、本案に対し附帯決議を付することに決しました。

○竹内委員長 これに許します。加藤農林水産大臣。

○加藤国務大臣 ただいま御決議いただきました附帯決議の趣旨を尊重し、今後極力努力をいたしました。

ただいま議決いたしました法律案の委員会報告

一 現下の厳しい諸情勢に對処し、農産加工業の経営基盤を強化し、その振興を図るため、

経営構造の改善、組織化・共同化等関係諸施

策の一層の充実に努めること。

二 原材料を含む農産加工品の輸入の急増が農

産加工業に悪影響を及ぼすことのないよう、

秩序ある輸入の確保に努めること。

三 今後さらに強まる国際化の進展に即応し

て、対象業種及び関連業種を追加指定する等

の制度の適切かつ弾力的運用に努めること。

四 国産加工原料用農産物の安定的供給を図

ため、農産加工業のニーズに即した加工適性

に優れた品種の開発、普及に努めるととも

に、農業の生産性の向上、流通の合理化等に

よる内外価格差の縮小に努めること。

五 食料消費の現状にかんがみ、消費者ニーズに即応した新製品の研究・開発を促進する等

農産加工品の一層の消費拡大に努めること。

右決議する。

採決いたします。

○竹内委員長 起立總員。よって、本案に対し附

帯決議を付することに決しました。

○竹内委員長 以上で趣旨の説明は終りました。

〔賛成者起立〕

○竹内委員長 起立總員。よって、本案に対し附

帯決議を付することに決しました。

○竹内委員長 これに許します。加藤農林水産大臣。

○加藤国務大臣 ただいま御決議いただきました附帯決議の趣旨を尊重し、今後極力努力をいたしました。

ただいま議決いたしました法律案の委員会報告

2 前項の通告をしたときは、政府は、遅滞なく、その内容を国会に報告しなければならない。
(外國産牛肉の輸入に対する緊急措置)

第六条 政府は、前条第一項の通告をした日から一月を経過したときは、政令で定めるところにより、肉用牛の生産の安定を図るため、外国産牛肉の輸入に係る関税率の調整、外國産牛肉の輸入の制限その他の外國産牛肉の輸入の調整に關し必要な措置を講ずるものとする。

2 政府は、前項の場合のほか、国民経済上緊急の必要があると認められるときは、前条第一項の通告をした後、直ちに、政令で定めるところにより、前項の措置を講ずるものとする。

3 第一項又は前項の規定により外國産牛肉の輸入に係る関税率の調整を行う場合には、当該調整後の外國産牛肉に課する関税の率は、七十パーセントとするものとする。

4 第一項又は第二項の規定により外國産牛肉の輸入を制限する場合には、外國為替及び外國貿易管理法(昭和二十四年法律第二百二十八号)第五十二条の規定に基づき外國産牛肉の輸入数量を制限するものとする。

5 前条第二項の規定は、第一項の措置を講じた場合に準用する。

この法律は、平成六年四月一日から施行する。

理由

最近における外國産牛肉の輸入に係る事情の変化により、肉用牛経営の安定が著しく阻害されるとともに、牛肉を安定的に供給するための肉用牛の再生産の確保が困難となり、消費者の利益が損なわれることとなる事態が生じるおそれがあることにかんがみ、外國産牛肉の輸入に係る関税率の調整、外國産牛肉の輸入の制限その他の外國産牛肉の輸入の調整に關し必要な措置を定め、肉用牛の生産の安定を図る必要がある。これが、この法律を提出する理由である。